

âmes; ce ne sont pas seulement ses intérêts et ses goûts humains, qu'il doit sacrifier, c'est son âme tout entière, c'est sa vie, qu'il doit répandre goutte à goutte comme une liqueur sacrée sur l'autel du Dieu-Hostie, afin que mourant chaque jour avec lui pour le salut des fidèles, le progrès de sa mort soit le progrès de la vie de ce divin Agneau dans les âmes(1).

*
* *

Si la vie du prêtre doit être, quant à l'intérieur, une vie cachée, et si le prêtre doit aimer aussi la retraite effective, autant qu'elle lui est possible, sa vie doit pourtant rayonner à l'extérieur et exercer tout autour de lui une puissante influence; et cette influence, il l'exerce même par le seul fait de sa présence, s'il vit comme doit vivre un ministre de l'Évangile, un autre Jésus-Christ.

Mais le nombre des prêtres qui vivent ainsi et qui se dévouent sans réserve est petit. L'affaiblissement de l'esprit sacerdotal dans beaucoup d'entre eux est pour les âmes une source de dommages qu'on ne peut mesurer. Les ravages que font les mauvais prêtres dans l'Église sont affreux; cependant le mal ne vient pas surtout de là: il vient de cet affaiblissement de l'esprit sacerdotal dans le grand nombre de ceux qui sont loin de ressembler à ces prévaricateurs, mais qui ont le malheur de mener une vie trop humaine. On ne peut comprendre combien Jésus souffre par là de n'être point traité lui-même comme il devrait l'être, et de ne pouvoir se communiquer aux âmes comme il le voudrait; car il a une soif immense de se révéler à elles par le prêtre, et c'est par le prêtre qu'il est le plus attristé ou le plus consolé.

Faire amende honorable à Jésus pour ces causes de tristesse, prier et s'immoler sans cesse afin d'obtenir à ces âmes sacerdotales une correspondance plus entière à leur vocation et une grâce efficace de renouvellement, c'est travailler de la manière la plus directe au bien général de l'Église et des âmes,

(1) La plénitude de la présence de Jésus Homme-Dieu fait de l'âme sacerdotale une digne habitation du Très-Haut. Elle dédie au Dieu fait homme le prêtre, avec sa substance spirituelle et même corporelle, comme un temple vivant, et lui consacre son cœur comme un autel.